

# LAS BALEARES

DIARIO REPUBLICANO

AÑO VI

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:—Calle del Conquistador número 43.

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de LAS BALEARES.

Palma de Mallorca, Viernes 23 de Agosto de 1895

PRECIO DE SUSCRICIÓN: UNA PESETA al mes en toda España.— Extranjero, CUATRO PESETAS trimestre.— Número suelto: DIEZ céntimos.

NÚM. 1262

Se publica todas las días laborables.

## A TOQUE DE CORNETA

Hay algo para el hombre más gustoso que conquistar la verdad: imponerla. Tal ha sido quizá el secreto de las grandes conquistas. Después de conocer a su Dios y tener prometido el paraíso, han querido los pueblos meter en tan ameno lugar a la fuerza a las otras naciones. No bastaba a Alejandro el Olimpo griego ni a César el romano foro. Les era menester someter al mundo el yugo de sus dioses y el imperio severo de las leyes. La historia de aquel corregidor que se murió de pena porque al vecino le estaba el chaleco un poco corto, es, al cabo de cuentas, la historia de la pobre Humanidad.

Impongamos a todos nuestro Dios, nuestras leyes, nuestra civilización, nuestras costumbres. Tal ha sido el propósito de los grandes guerreros. No ha bastado a los hombres formarse un fidei; han pretendido siempre universalizarle. ¡Eterno error! Ignorante del influjo del medio, del hábito y de las leyes físicas, ha pretendido la soberbia humana modelar a su imagen dioses, hombres y cosas. Un solo pensamiento, y una sola legislación, un lenguaje único. Y unas veces ha dado en las grandezas octavinas y otras en la sandeces del volapuck.

Tal vez por ese afán de unificarlo todo ha querido el ministro de Fomento que sirva un solo programa para todos los institutos de segunda enseñanza.

Y a fe que es poderoso el razonamiento. La verdad, se habrá dicho, es una en todas partes. Hagamos que se aprenda de igual modo y con igual criterio. Y he aquí, lector ameno, de que suerte se ha resuelto el problema de acabar con disputas y opiniones. De hoy más tendrán que abandonar los sabios sus discusiones. Sólo hay una verdad. La que, proclamada por la «Gaceta», habrá de enseñarse en todas partes a tal hora, en tales dosis y con arreglo a tal determinado programa.

Mucho se ha declamado contra ese mecanismo oficial que tiende a reducir la enseñanza a una labor oficinesca.

Se ha dicho que, proponiéndose ante todo hacer licenciados y bachilleres, no se cuida, en manera alguna, de hacer hombres.

Se ha acusado al sistema memorista de auhorar («surmenager», que dicen los ingleses) la inteligencia del alumno de frases torpemente aprendidas y verdades no bien averiguadas.

Se ha creído que maestros y gobernantes anulaban así la espontaneidad del alumno que se convierte en un ente pasivo. Respetábase al menos, si no la libre indagación del estudiante, la del profesor. De hoy más todo ha cambiado. La ciencia nos vendrá definida, dosificada y medida de lo alto. Los maestros serán menos inútiles, acaso; pero al menos no reñirán, como los de Mr. Gourdain, unos con otros.

La idea es peregrina. Acaso habrá maestro que dudar se permita si es grato haber vivido con todos los filósofos, sabios y artistas de la antigüedad y de la moderna Europa, para venir a ser un mero oficinista. Pero en cambio, ¡que orden tan admirable! A las tres de la tarde, por ejemplo, se sabrá en todas partes que Dios es uno y trino, ó que la suma de los catetos es mayor que la hipotenusa, todo con el acuerdo y beneplácito de las autoridades eclesiásticas.

Porque no es de esperar, en un Estado que se llama católico, que el programa aceptado admita ni en principio doctrinas de los pícaros herejes. Claro es que está en el índice de un libro ó en el programa de un maestro todo su pensamiento. No es posible estudiar la Lógica de Hegel con el programa de Ortí Lara, que ¡ay! prevalecerá de seguro, ni conocer la Física de un Balfour Stewart con el programa de un padre escolapio ó jesuita. Aceptado un programa general, hecho, esa por supuesto, a la medida de todos los entendimientos, habrá que renunciar a ideas peligrosas. Y al leer sus lecciones, forzoso nos será ir diciendo con el personaje de Moliere a su autor: Vos sios platero Sr. José.

Puestos en tal camino, entendemos que debe llevarse más lejos la reforma. Después de unificar el programa, no estaría muy mal hacer lo mismo con el libro de texto. No serían ya sólo las ideas, si que también las palabras, las consagradas por las autoridades «excátedra». Tienen los libros santos un atractivo que a nadie es dado conocer. Haríanse prodigiosas tiradas de ejemplares, se unificaría la verdad en los libros de texto, y en fin, si por ventura el autor fuese amigo y desgraciado... miel sobre hojuelas.

A. ZOZAYA.

## De Cuba

### Hecho heroico

El periódico «Las Novedades», de Nueva York, dice en su último número:

«El General Mella llegó a Puerto Príncipe después de operar contra los insurrectos. Sus fuerzas sostuvieron frecuentes escaramuzas con la partida de Máximo Gómez en la dirección de Nuevitas, sin que fuera posible lograr que los rebeldes aceptaran un combate formal, pues siempre huían antes de que se empeñase decisivamente la lucha.

En su fuga abandonaron 70 caballos, y se les hicieron además tres prisioneros. Se sabe que tienen varios heridos; pero no puede precisarse el número.

En el ataque de los insurrectos a un convoy que se dirigía a Guáimaro y en el que fueron rechazados, tuvieron 14 muertos, entre ellos un ingeniero llamado Menocal, y más de 40 heridos.»

El suceso a que se refiere el anterior despacho ha sido un señalado triunfo para nuestras armas.

El convoy salió el día 20 de San Miguel de Nuevitas para Guáimaro, custodiado por 800 hombres. Los insurrectos habían concentrado en el camino 1.400 hombres de su mejor gente y acumulado todo género de obstáculos, como trincheras hechas con árboles, zanjas, etc.

El convoy, batiéndose durante cuatro días, con tal ardor, que los jefes tenían que sujetar a la tropa, que quería salir y avanzar del límite que recomendaba la protección de la impedimenta que formaban las carretas y acémilas, y, destruyendo todo género de obstáculos, llegó a Guáimaro, no habiendo sufrido más bajas que cuatro muertos y cuatro heridos.

—Un destacamento de 40 soldados de caballería, al mando del Coronel Molina, encontró en Sabana Torres, cerca de Rosario Viejo, a la partida

insurrecta que manda el bandolero Matagás, fuerte de 200 hombres.

Los rebeldes intentaron rodear a la pequeña columna para coparla; pero la caballería dió una carga é impidió que realizaran su propósito.

Siguióse una empeñada lucha que duró dos horas, al cabo de las cuales llegaron 40 hombres de infantería, y uniéndose las fuerzas, dispersaron a los rebeldes, que abandonaron cinco muertos, entre ellos el titulado Capitán José Reyes y diez caballos con monturas y víveres. Además, 20 caballos fueron muertos.

Se sabe que los insurrectos tuvieron muchos heridos.

La tropa tuvo cinco heridos, dos de ellos graves.

Ha ocurrido un reñido encuentro entre las fuerzas del Teniente Ruiz y las del bandido Bolaño, teniendo los insurrectos tres muertos y heridos.

## Noticias varias

Otro nuevo astro femenino ha aparecido en la tauromaquia: la Sra. D.<sup>a</sup> Laura López, apodada «La Cívica», que lucirá sus habilidades en una novillada que en Jaén se dispone para la próxima feria.

Ha fallecido en Bohemia una mujer que contaba la friolera de ciento veintidós años.

Estaba sola en el mundo, pues todos sus hijos, nietos y biznietos, murieron hace algunos años.

Era tejedora, y hasta el día anterior al de su fallecimiento acudió al taller donde trabajaba, haciendo su tarea como cualquiera otra de las operarias.

Durante su vida no padeció jamás enfermedad alguna, y gozaba el pleno uso de todas sus facultades.

Como todos los días, el en que falleció, retiróse a su casa, después de cenar hizo sus oraciones, y se acostó.

A la mañana siguiente la encontraron muerta en la cama, y según el certificado facultativo, dejó de existir a causa de un derrame seroso.

Un detalle: siempre se alimentó con vegetales.

Leemos en «Il Secolo» de Milán:

«Hace un año, próximamente, un picador bávaro recibió una terrible coz de un caballo; durante mucho tiempo estuvo enfermo el muchacho, y cuando pudo abandonar el lecho se observó que había perdido por completo el uso de la palabra. La semana pasada conducía del diestro otro caballo que de pronto comenzó a encabritarse y cocear con verdadero furor; uno de sus cascos alcanzó al muchacho, que cayó al suelo hecho un ovillo. Varios amigos que estaban presentes se apresuraron a levantarlo, pero el chico no había recibido daño alguno, y cuando se puso en pie comenzó a hablar y a injuriar al caballo en términos violentos ante la estupefacción de todos, que no se daban cuenta de como después de tanto tiempo había podido volver a hablar.

Esta singular curación preocupa actualmente a los médicos alemanes.»

# D.<sup>A</sup> JOSEFA PERIU Y GONCE DE PUIGREDON

## HA FALLECIDO

Q. E. P. D.

Su afligido esposo, hermanos y primos, hermanos políticos y demás familia, suplican á sus amigos y conocidos se dignen asistir al rosario y conducción del cadáver que tendrá lugar esta tarde á las siete en la Iglesia de San Magín—Arrabal—y en la casa mortuoria calle de San Español, núm. 10.

Dice un colega de la Habana:

«Doña Dolores Mora, esposa de D. Joaquín y nuera de D. Antonio Máximo Mora, se ha fugado el día 8 del corriente en compañía del profesor de música de su hija, la señorita Mora, hermosa criatura de dieciseis años.

El raptor se llama Adolfo Peterson, y es organista y maestro de música.»

Se ha presentado á la Academia de Medicina de París la muestra de un licor de propiedades extraordinarias.

Este licor, mezcla de fosfato de soda y de cornezuelo de centeno, produce á cuantos lo beben accesos de franca alegría que se manifiestan por medio de una irresistible hilaridad seguida pronto de un delicioso bienestar.

De modo que en adelante no habrá disgustos en las familias, ni en los partidos, ni en ninguna parte.

Se sirve este licor, y todo el mundo sale bailando.

189 emigrantes han salido del puerto de Almería, con rumbo á la Argelia.

Han sido aplazadas hasta los primeros días del próximo Octubre las oposiciones para el ingreso en el cuerpo de sanidad de la armada.

En el ministerio de Marina continúa abierta la firma para que puedan inscribirse los médicos que deseen tomar parte en ellas.

La Reina ha firmado el decreto anticipando la quinta venidera.

Las operaciones del sorteo tendrán lugar el 21 del próximo Septiembre y la entrada de los reclutas en filas el 15 de Octubre.

El doctor Marigliano, que ejerce el profesorado en la facultad médica de la Universidad de Génova, y que desde hace algún tiempo viene consagrandose á la curación de la tuberculosis dice se ha resuelto el problema de la curación de esa terrible enfermedad por el procedimiento de la seroterapia.

Afirma que, inoculando tubérculos humanos en asnos, caballos y perros, ha obtenido la curación del 85 por 100 de los animales inoculados.

En los círculos profesionales de Italia y de Francia, se discute mucho el descubrimiento y hay gran expectación por conocer el juicio que formen del mismo las notabilidades de la ciencia médica.

## CRONICA LOCAL.

### EN EL AYUNTAMIENTO

Cuando el Sr. Vaquer hubo dado esa mano de jabón á maese Ferrá, á fin de dejarle bien afeitado, cogiólo por las narices el Sr. Moll, metafóricamente hablando, colocóle la cara en posición adecuada, y dió comienzo á la rasura.

—En nombre de la Corporación, en nombre de los compañeros con quienes me ha cabido la honra de compartir los trabajos del actual ejercicio, y el pasado, protesto con toda mi energía contra la campaña difamativa emprendida en el seno de esta Corporación por el Sr. Ferrá: el acumular afirmaciones de hechos lícitos, ventajosos para el erario, realizados en defensa de la jurisdicción del Ayuntamiento, que el Sr. Ferrá desde la Luliana y desde la Comisión de Monumentos intentó usurpar, y presentarlos en forma mutilada, y dándoles las apariencias de gravísimos cargos, constituye una forma de calumnia, que ni siquiera tiene en su abono del valor del que insulta á un enemigo para provocar y arrostrar las consecuencias naturales: por esto protesto contra esta indignidad, contra la serie de indignidades, que constituyen el Memorandum y las notas presentadas por el Sr. Ferrá. No basta que la mentira, la calumnia y la injuria vengan solapadamente veladas para evitar responsabilidades, para que tales injurias, tales calumnias y tales mentiras dejen de existir, dejen de pesar sobre una conciencia cristiana, dejen de producir el objeto que su propalador se propuso sobre el ánimo de las gentes sencillas que fácilmente creen que todo censor es inmaculado, y todo falso testimonio exacto. La forma cavilosa de estas imputaciones, la solemnidad y veneración con que el señor Ferrá lee su propia obra como si leyera la Epístola ó el Evangelio, impresionan á los simples de corazón, que no se detienen á examinar el repugnante cieno que á veces se remueve debajo de una capa de aparente hombría de bien. Yo invito, yo desafío al Sr. Ferrá á que pruebe que sus afirmaciones no falsean la verdad, y después de restablecida ésta por completo le reto á que demuestre que tales actos son hechos dignos de la reprobación general, infracciones de la ley, actos punibles. No lo hará S. S. porque no tiene virilidad para hacerlo. Por esto protesto contra la introducción en esta Corporación de prácticas alevosas de que siempre, hasta que vino aquí el señor Ferrá, nos habíamos visto libres. Y protesto con toda mi alma; y protestaré mientras haya quien intente seguirlos.

—Es V. dueño de protestar: está en su derecho.

—Sí, señor Ferrá, cumplo con mi deber, con mi conciencia, y ejerzo mi derecho, protestando contra quien falta á su derecho, á su deber, y á su con-

que calumnia por solo deleitarse en calumniar, sin proponerse conseguir nada, haciendo el mal por solo el gusto de hacerlo, éste me da derecho á decirle que miente.

—Yo no vengo á discutir: he dicho lo que me proponía, no añadiré nada más.

—Esto es muy cómodo, señor Ferrá, interrumpió el Sr. Ribot, pero ya le diré después á su señoría lo que es además de ser cómodo.

El Sr. Ferrá se abismó en el sillón como galápago en la concha, y el Sr. Losada, que había abandonado la presidencia se encarga de las megillas del maestro de obras para proceder al descañoneo.

—De todas veras lamento que un hombre á quien siempre he tenido por católico y creyente de corazón, que cumple y está profundamente compenetrado por los sentimientos que deben animar á todo cristiano, que no se contenta con farisaicas apariencias para explotar la buena fe y recabar restauraciones y encargos de capillas, sino que crea realmente cuanto la Iglesia Católica cree, y frecuenta los Sacramentos, y pone constantemente en práctica los Mandamientos: contra quien falta á la verdad. Porque aquel mientes de la Ley de Dios, sea la piedra de escándalo que haya de servir de prototipo de hasta donde puede conducir la ira, la soberbia y todas las pasiones humanas cuando se sobreponen al santo temor de Dios y al amor al prójimo. Y no voy á seguir el pernicioso ejemplo del Sr. Ferrá, no voy á probar lo que digo: voy á leerle sus propias palabras, y el Sr. Ferrá sentirá saludable horror de su propia figura al mirarse en este espejo.

El Sr. Losada lee varias frases del Memorandum Segundo del Sr. Ferrá: el Sr. Ferrá le interrumpe gritando—Mentira, yo no he dicho esto!

Algunos concejales dicen: Que se lea en el original. El Secretario busca en el Memorandum Segundo las frases repetidas por el Sr. Losada, y resultan textuales.

—Pues bien, señores concejales, cuando por desgracia la Corporación municipal tropiece con una cosa como ese Memorandum en el curso de sus deliberaciones, debe volver el rostro, y acordar pasar á otro asunto. Por esto: Propongo que el Ayuntamiento apruebe el Dictamen pendiente, y que al pie del Memorandum ni siquiera, estampe la palabra: «Visto».

Como aún queda el tabo por desollar, seguiremos otro día esta reseña, pues los manjares fuertes deben administrarse por pequeñas dosis.

Hemos leído en algunos de nuestros colegas que ha sido declarado cesante el auxiliar de esta administración de contribuciones D. Luis Avila, reemplazándole D. Juan Barceló. También se dice que ha sido ascendido el aspirante de segunda clase señor Pujol, ocupando la vacante que por fallecimiento dejó el Sr. Torres y reemplazándole en su cargo el Sr. Bauzá. Se opina que en breve ocurrirán en el ramo de Hacienda otras variaciones.

La banda de guitarras, bandurrias y laudes, «Esdiantina Serra», obsequiará esta noche con una serenata en el caserío del «Terreno» al distinguido maestro D. Bartolomé Torres, por ser mañana la festividad de su Santo.

Ha sido nombrado médico de la cárcel D. Alejandro Ferrer.

Después de corta pero penosa enfermedad ha dejado de existir D. Jaime Serra (a) Mandato conocido y antiguo proveedor de víveres para los buques mercantes que viajaban á las Antillas.

Ha ingresado en la Academia de Ingenieros Militares ganando en reñidas oposiciones uno de los primeros números el distinguido joven D. Adolfo Brondo Rotten.

Se halla gravemente enfermo el Excmo. señor D. Antonio Socias, general de división procedente del arma de Artillería.

«El Herald» en su número de esta mañana dice que el ilustre enfermo ha experimentado una ligera mejoría.

Deseamos su pronto restablecimiento.

Copiamos de nuestro colega *La Almudaina* el siguiente suelo:

«Anoche en el paseo del Borne poco antes de las diez, ocurrió un hecho verdaderamente escandaloso, que pone de relieve una vez más la falta completa de educación de nuestros muchachos y que hace temer para dentro de poco una generación que acaso avergüence al país.

No, no deben parecer duras estas frases a quien no tenga embotado el sentido común. Un grupo de muchachitos «decentes» estaban molestando con toda suerte de impertinencias a dos criadas que se retiraban a su casa, una de las cuales llevaba un niño en brazos. Acercóse un municipal para protegerlas y librarlas de la turba de pequeños ostrogodos; y lejos de amilanarse y huir, empezaron a silbar y dar fueras poniendo en conmoción a todo el paseo y atrayendo un público que, puesto que se silbaba a la autoridad, silbó también por instinto, armando un verdadero tumulto junto a la calle de Mesquida.

Como siempre estos pequeños delincuentes son hijos de un «elector» consumado ó probable, la impunidad ha sido la escuela de sus audacias. No queremos insistir en nuestras quejas, porque ya sabemos lo que se nos contestaba algún día: Esto son asuntos baladíes, al lado de los grandes problemas que hay que resolver en la administración municipal... Sin embargo, este es un sistema que hace temblar, cuando se reflexiona que estos niños han de convertirse en hombres».

A las doce del día 6 de Septiembre próximo en el salón de sesiones de la Excm. Diputación provincial se verificará subasta pública para contratar la construcción de una capilla y sus dependencias en el patio de las cárceles de audiencia y de partido, establecidas en el edificio que fué convento de Capuchinos comprendiendo los ramos de obras de cantería, albañilería, carpintería, metálica y de pintura.

No se admitirá postura que contenga cantidad mayor que la de 5.470'26 pesetas que es el tipo señalado como máximo para la subasta.

Se ha ordenado la requisitoria para capturar donde quiera que sean hallados, a los hermanos Alfredo y Gustavo Binger, italianos, representantes de la casa de banca de Génova «Hermanos Binger» acusados de quiebra fraudulenta.

Algunos amigos nuestros aficionados al arte del toreo y admiradores del diestro Fuentes que ha de trabajar en esta plaza de toros en la corrida del domingo 1.º de Septiembre nos ruegan la inserción del siguiente párrafo tomado de la reseña de la corrida que se celebró el día 5 de Agosto en Vitoria que publica la revista «El Enano»:

«3.º Molinero, negro lombardo con mucho coraje y recargando se acercó once veces a los picadores, dándoles otros tantos porrazos mayúsculos y despachando siete caballos é inutilizando a dos picadores. Fué el toro de la tarde. Los espadas muy bien a los quites, sobresaliendo Fuentes. Blanquito y Americano cuelgan tres pares buenos y Fuentes,

desde cerca y adornándose, torea, para un pinchazo bueno y una gran estocada, tirándose con verdad. (Ovación y oreja.)»

Servicios prestados por la Guardia civil:

La del puesto de Luchmayor, da cuenta de haber detenido y puesto a disposición del Juez competente a un individuo conductor de una de las diligencias que hacen el tráfico entre aquella villa y esta ciudad por haber atropellado a un vecino de dicha rompiéndole dos costillas, y produciéndole algunas otras contusiones que según el dictamen facultativo son de pronóstico reservado.

Por la del puesto de Manacor se da cuenta de haber detenido a dos mujeres madre é hija vecinas de dicha villa presuntas autoras del delito de infanticidio. El cadáver de la criatura fué encontrado en el portal del cementerio de dicha villa.

**AYUNTAMIENTO DE PALMA**

El Ayuntamiento en sesión celebrada en el día de hoy ha acordado ampliar las siguientes consignaciones de gastos en el presupuesto corriente:

|   | Pesetas.      |
|---|---------------|
| Empedrados por subasta . . . . .        | 35.000        |
| Obras en la Casa Consistorial . . . . . | 30.000        |
| Jornales de albañilería . . . . .       | 25.000        |
| <b>Total . . . . .</b>                  | <b>90.000</b> |

Lo que se anuncia al público a efectos de reclamación para ante la Junta municipal por término de 15 días a contar desde la fecha.

Palma 12 Agosto de 1895.—El Alcalde, Jaime Salóm.—El Secretario, Guillermo Roca.

En la sesión pública ordinaria que debe celebrar este Exmo. Ayuntamiento el día 24 del corriente ó en su caso en segunda convocatoria el día 26 siguiente, se procederá al sorteo de los Vocales asociados que deben formar parte de la Junta Municipal de esta Ciudad durante el presente año económico.

Lo que se anuncia al público en cumplimiento de lo prevenido en el artículo 68 de la ley municipal.

Palma 22 Agosto 1895.—El Alcalde, Jaime Salóm y Vich.

**PLAZA DE TOROS DE PALMA**

Domingo 25 Agosto de 1895, a las tres y media gran novedad—función monstruo—dos corridas en una misma tarde—ocho novillos—dos cuadrillas.

Debut de la notable y original cuadrilla de **SEÑORITAS TORERAS**

que con tanto éxito han trabajado en las plazas de toros de Valencia, Castellón, Játiva, Barcelona, Zaragoza, San Sebastián, Pamplona, Vitoria, Bayona (Francia), Madrid, etc., y que sin ninguna clase de pretensiones capearán, banderillearán y matarán á estoque cuatro torétes de dos yerbas (un año cumplido), procedentes de la muy acreditada ganadería de D. Agustín Flores, de Peñascosa (Albacete), con divisa anaranjada y negra.

*Cuadrilla de señoritas toreras*

Espadas: C. Dolores Pretel, Lolita, de 16 años, y A. Angela Pagés, de 17 años.

Sobresaliente: Julia Carrasco, de 17 años.

Banderilleras: Julia Carrasco, de 17 años.—Encarnación Simó, de 16 años.—Justa Simó, de 17 años.—María Munubeu, de 17 años.—Francisca Pagés, de 17 años.

Un auxiliar puntillero.

A continuación la ya célebre cuadrilla infantil de niños barceloneses, que tan ruidosamente aplaudida fué en las dos funciones que trabajó el año pasado en Palma y que dirigen los diminutos y valientes diestros

**Patata y Mellaito**

capearán, picarán, banderillearán y matarán á estoque cuatro novillos de dos años (tres yerbas) de la misma ganadería.

Los novillos lucirán preciosas moñas y banderillas de lujo.

Si hay necesidad, en la lidia tomará parte el auxiliar José Monsolitu.

**PRECIOS.**—Sombra: Palcos sin entrada, 12'50 pesetas.—Balconillos de 1.ª fila, sin idem, 3 id.—2.ª fila y barreras, sin idem, 2 id.—Entrada general y a palcos, 1'50 id.—Medias entradas para niños menores de siete años, 0'75 id.—Sol: Palcos sin entradas, 4 id.—Barreras sin idem, 0'50 id.—Entrada general, 1 id.—Medias entradas, 0'50 id.

Sólo las entradas de sombra pagarán el impuesto de 10 céntimos.

Las puertas de la plaza se abrirán a las dos.

Quedan en vigor todas las notas de costumbre.

Habrán trenes extraordinarios con rebaja de precios.

Los abonados a las anteriores corridas se les reservan sus asientos todo el sábado en la taquilla del Teatro, donde se venderán, y en casa del Mahonés, plaza de Abastos.

Quedan suprimidas las banderillas de castigo.

El ganado estará expuesto en los corrales desde el miércoles hasta el sábado, día de la prueba de caballos.

**FERRO-CARRILES DE MALLORCA**

El día 25 del actual señalado para dos corridas de novillos en la plaza de esta Capital, se efectuarán en sustitución de los trenes mixtos ordinarios los de viajeros siguientes parando en todas las estaciones:

De Palma a Manacor y La Puebla a las 7'40 tarde.

De Manacor a Palma a las 12 mañana.

De La Puebla a Palma a las 12'30 tarde.

Notas: En las estaciones se despacharán entradas de sol y sombra para la función.

Se despacharán billetes en 1.ª y 2.ª clase tanto sencillos como dobles con la rebaja del 50 por ciento del precio de 2.ª clase, a los que al tomar el billete del tren, tomen entrada para la corrida.

Los billetes de ida y vuelta solo serán válidos el día de su expedición.

No tendrán rebaja los billetes que se tomen en Palma al regresar después de la función.

Palma 12 de Agosto de 1895.—El Director General, Guillermo Moragues.

**Telegramas**

Servicio particular de LAS BALEARES

Madrid 22, 9'30 n.

Barcelona.—Zarpó el vapor trasatlántico «San Fernando», con las tropas destinadas a Cuba.

La despedida ha sido entusiasta.

En los muelles había bastante gente.

Antes de embarcarse las tropas el general Weyler les dirigió una alocución, explicando el modo de guerrear en Cuba.

Los soldados fueron obsequiadísimos.

Madrid 22, 10'30 n.

Insistese en que se practican trabajos revolucionarios en Madrid y en varias provincias y que los más agitados recorren los pueblos de Valencia.

Citase una casa de Valencia donde se reúnen los revolucionarios.

En Madrid se han acentuado dichos rumores y háblase de la existencia de un sindicato de banqueros que aprovecharán esta agitación para que bajen los valores.

Madrid 23, 10'30 n.

El ministro plenipotenciario de Santo Domingo, que se encuentra en San Sebastián, ha dicho que es imposible que Máximo Gomez haya ido a aquella república para preparar una expedición, porque no encontraría prosélitos.

Madrid 23, 2 m.

En una mina de Belmez ha ocurrido una explosión resultando dos mineros muertos.

Desmiéntese el fallecimiento del señor Mella.

El general Serrano está algo enfermo.

Hoy marchará a Tánger la escuadra española.

# SECCION DE ANUNCIOS

**IMPRESA DEL COMERCIO**  
**CONQUISTADOR, 43 Y 45**

Se hacen toda clase de trabajos tipográficos con prontitud y economía.  
 Tarjetas para visita.—Talones de todas clases.—Esquelas y tarjetas de funerals en conservas, etc.—Facturas en todas clases y tamaños.—Circulars para el comercio.—Carteles de todos tamaños impresos á una y varias tintas.—Prospectos.—Entradas.—Programas, etc.

**ADMINISTRACION**  
 DE LOS DIARIOS

**EL LIBERAL PALMESANO**  
**Las Baleares**

**Balneario Balear**

San Francisco número 19 y Plaza del mismo nombre número 1

Establecimiento fisioterápico de baños higiénicos y medicinales, baños rusos, duchas, pulverizaciones, irrigaciones, etc., abierto al servicio público desde las 8 de la mañana hasta el oscurecer.

|                             | Pesetas. | Pesetas.             |
|-----------------------------|----------|----------------------|
| Baño limpieza               | 1        | Con agua de mar 1'50 |
| Abono de 10 baños . . . . . | 9        | 13'50                |
| Medio abono de              |          |                      |
| 5 baños . . . . .           | 4'50     | 6'75                 |

Los abonos son valederos todo el año, y sus papeletas podrán utilizarse para cada uno de los servicios establecidos de igual precio en la tarifa.

**COMPANIA INGLESA**  
 DE SEGUROS MARITIMOS Y CONTRA INCENDIOS

**LA UNION COMERCIAL**  
 LONDRES

CAPITAL **Pesetas 62.500,000**

AGENTES

**MARTINEZ Y PLANAS**  
 San Juan, 20  
 Palma de Mallorca  
 y en el Banco de Felanitx.

FELANITX.

**FERRO-CARRILES DE MALLORCA**

*Servicio de trenes que regirá desde el 15 de Marzo de 1895*

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 8'8 mañana, 2'15 y 6'15 (mixto) tarde.  
 De Manacor á Palma y La Puebla: á las 6 y 11'30 (mixto), mañana y 5'30 tarde.  
 De La Puebla á Palma y Manacor: á las 6'25 mañana, 12'30 (mixto) y 6 tarde.

**ITINERARIO DE CORREOS**

SALIDAS

Lunes 2 tarde para Barcelona (via Sóller)  
 Martes 5 tarde para Barcelona (directo).  
 Miércoles 9 mañana para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).  
 Jueves ninguna.  
 Viernes 5 tarde para Barcelona (directo).  
 Sábados 9 mañana para Ibiza y Alicante.  
 Domingos 2 tarde para Barcelona (via Alcudia).

ENTRADAS

Lunes 10 mañana de Barcelona (via Sóller); y de Mahón (via Alcudia).  
 Martes 9 mañana de Ibiza y Alicante.  
 Miércoles 9 mañana de Barcelona (directo).  
 Jueves 10 mañana de Barcelona (via Alcudia).  
 Viernes 2 tarde de Ibiza y Valencia.  
 Sábados 9 mañana de Barcelona (directo).  
 Domingos ninguna.

*Servicio directo entre Mallorca y Menorca*  
 De Palma para Mahón los sábados 5 tarde.  
 De Mahón para Palma los martes 5 tarde.

**Sociedad General Mallorquina**

Compra trigos y gejas del país á precios corrientes y sobre muestras. Para más informes dirigirse en Palma, á las oficinas de dicha Compañía, calle de Palacio; y en el Pont d'Inca á la fábrica de harinas.

**SOCIEDAD DEL ALUMBRADO POR GAS**

Acordado por la Junta de Gobierno el reparto de una cuenta de beneficios, se pone en conocimiento de los señores accionistas que el pago tendrá lugar todos los dias laborables de diez de la mañana á una y media de la tarde desde el 13 al 31 de los corrientes y después de este dia solamente los jueves.

Palma 10 de Agosto de 1895.—El director, Eusebio Pascual.

**ANUNCIO**

Los periódicos *El Católico Balear*, *El Liberal Palmesano*, *El Diario de Palma* y *Las Baleares*, publican los anuncios en la cuarta plana á los precios siguientes:

Los anuncios oficiales, de sociedades y de interés particular á un céntimo de peseta por palabra.

Los que exijan mayor tamaño de letra ó usen clichés satisfarán á proporción del número de palabras que ocupen.

Los de defunción ó funeral tamaño ordinario 2 pesetas y los mayores proporcionalmente.

Por el reparto de hojas volantes ó de anuncios 5 pesetas por periódico.

El anunciante podrá elegir el periódico en que desee se publiquen los anuncios.

Los anuncios para los indicados periódicos se admitirán en la librería de D. Felipe Guasp, calle de Morey, número 6.

**FLUIDO GASEOSO**

de los célebres veterinarios DAY, SON & HEWITT, Londres



Este prodigioso antiofítico calma repentinamente los dolores de vientre agudos, tan comunes en los caballos y toda clase de ganado. Cura la diarrea, flatos, hinchazón de vientre, etc., etc.

Con cada botella se regalará un Manual de Veterinaria práctica y al alcance de todos.

DE VENTA EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS

Depositarlos: Sociedad Farmacéutica Española, Tallers, 22.—BARCELONA  
 Agentes generales: Escubés y Oliveras, Notariado, 8.—Barcelona.

**Vapor directo de Palma á las Antillas**

Linea de vapores Transatlánticos de PINILLOS, IZQUIERDO y Compañía

Para Puerto-Rico, Habana, Matanzas, Santiago de Cuba y Sagua, con escalas en Arrecibo, Mayagüez y Ponce, saldrá el dia 22 de Agosto, el vapor de 4,500 toneladas, clasificado en 100 A. I. del Lloyd.

**Miguel M. Pinillos**

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias. Para más informes dirigirse á los Sres. Martinez y Planas representantes de la Compañía en Palma.

**VIGOR del CABELLO**  
 del Dr. AYER

Es el mejor cosmético, hace crecer el cabello, DESTRUYE LA CASPA, Y con su uso el cabello gris vuelve á tomar su color primitivo.



El Vigor del Cabello, del Dr. Ayer, está compuesto de los ingredientes más escogidos. Impide que el cabello se ponga claro, gris, marchito ó raso, conservando su riqueza, exuberancia y color hasta un periodo avanzado de la vida. Cura los humores y la comezón.

Quanto más se usa, más rápidos son sus efectos.  
**Medalla de Oro en la Exposición de Barcelona.**

Preparado por el Dr. J. C. Ayer & Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Póngase en guardia contra imitaciones espúreas. El nombre de "Ayer" figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

Imprenta del Comercio á cargo de Francisco Soler